

El Correo de Guipúzcoa

DIARIO TRADICIONALISTA

Año XII.

Nº 3.983

Administración, Prim, 18

Teléfono número 274

COÑACS Y VINOS PEDRO DOMEQ

JEREZ DE LA FRONTERA

Dilectos todos los pedidos á JUAN J. GORDON, San Martín, 6, 2. SAN SEBASTIÁN.
—Teléfono, 504.
Grandes depósitos en SAN SEBASTIÁN Y VILLAFRANCA, este último á cargo de
DON MARCIAL BERROETA.

MORET-LERROUX.

El Gobierno y los libertarios

Por mucho que Moret quiera apagar al auténtismo, no es posible.

La situación política no está para mediadas tintas. Hablan los libertarios con tanta claridad y obran con más claridad todavía, que no es posible que las gentes de bien guarden silencio.

Los recientes discursos de Lerroux han sido harto elocuentes y significativos.

Sin ambajes ni rodeos, ha declarado el diputado radical que se consideraba como padre de los autores de la semana «trágica», es decir, de aquellas hordas vandálicas que, inicuamente ultrajaron á la Religión, á la Patria, al Ejército y hasta á la misma dignidad humana.

De modo que Lerroux se considera padre de Ferrer y de los demás anarquistas que murieron como reos de tremendo delitos, y cubriéndose con el ropaje no de la inmunidad parlamentaria, sino de la impunidad, hace del crimen una vergonzosa apolo-

gia. La actitud de Lerroux, como la de Sol y Ortega y como la de otros caracterizados revolucionarios, está bien definida.

¿Qué hace ahora el Gobierno con estos propagandistas del crimen?

No valen eufemismos, señor Moret, ante realidades tan elocuentes.

Recuerda el jefe del Gobierno que ha subido al Poder ayudado por los apaches y no se atreve á colocarse frente á ellos; les daria rienda suelta desde los Consejos de la Corona, para que colaboren en la fermentación revolucionaria que dé al traste con una monarquía de la que el señor Moret se declara sostén y en la que ocupa el puesto de primer ministro.

Si la actitud de Lerroux y la de Sol y Ortega están claras, no lo está menos la del señor Moret. Su política ya está vista, abrir de par en par los brazos á estos radicales, recibirlas en el ministerio de la Gobernación con el mismo cariño é igual afecto que si se tratase de caracterizados ministeriales.

A tales tiempos hemos llegado, de tal naturaleza son algunos actos que á diario presenciamos, que muchas veces nos resistimos á dar crédito á lo que vemos con nuestros propios ojos.

De las palabras de Lerroux debemos levantar acta, como el Ejército lo ha hecho.

Y también debemos tomar buena nota de la conducta de Moret, pues con sus actos está de hecho colaborando para que Lerroux vea satisfechas sus demandas de poder.

Todos sabemos que el ministerio Moret es un Gabinete puentito por su corta duración. Lo que ignoramos es quién será el sustituto.

Lerroux ha pedido el poder, para cuando lo deje Moret.

Se verán satisfechas las aspiraciones del diputado radical?

Se lo preguntaremos á su querido amigo el primer ministro don Alfonso.

De sociedad

Viajes

En el tren mixto de Navarra llegó ayer á Zaragoza el diputado tradicionalista por Tudela don Lorenzo Sáenz Fernández.

En la estación fué saludado por numerosos amigos y correligionarios, entre ellos el jefe regional del partido carlista señor Comín, los concejales señores

SAN SEBASTIÁN.—Martes 23 de noviembre de 1909

Suscripciones y anuncios 4.º plaza

Administración, Prim, 18

don Rodrigo y don Pablo Iglesias, ni es... republicano, ni... tiene vergüenza, ni... la ha conocido.

«Pican? Pican?

¡Y cómo se rascan los aludidos! Con los ojos de la... figuración me parece ver que ya les brota la sangre.

China y Portugal

(Por telégrafo)
De nuestro servicio especial

Hamburgo 22.

Muchos periódicos anuncian la ruptura de negociaciones entre Portugal y China, á causa de la limitación en las posesiones de la isla de Macao.

Portugal ha propuesto recurrir á un arbitraje, y según se asegura, el gobierno chino se opone á esto.

Desde el Foro

Ayer se vió en juicio oral y público, por jurados, la causa contra varios procesados por el supuesto delito de «profanación de imágenes», á causa de haber penetrado en una ermita, por el hueco de una campana, uno de aquellos, que abrió la puerta de dicha ermita á los demás.

Los procesados declararon todos los chorizos y bebidas que se suponían habían consumido en la ermita los tomaron en la taberna.

El juez perdió todo su interés desde que el señor cura ecónomo de Eibar afirmó que no creía que la intención de los procesados fuera la de ofender los sentimientos católicos de los que los profesaban, si bien produjo el natural escándalo, hasta el punto de que personas que no comulgaban en dichas ideas religiosas se mostraron indignadas al día siguiente de realizados los hechos de autos. También dijo que no sabe qué dichos procesados se jactaran de la hazaña.

También manifestó, contestando á preguntas atinadísimas del señor Presidente, que no creía que las parrillas del santo las quemaran intencionadamente, ni con ánimo de profanar la iglesia, sino que creía fué solo por broma, si bien el templo quedó cerrado al culto, hasta que el señor Obispo concedió nueva autorización para celebrar la correspondiente bendición del mismo.

Ha afirmado, así mismos, que se celebraban dos misas, por lo menos, todos los días en la ermita.

En la prueba documental se leyó una comunicación del señor alcalde que dice que el hecho transcurrió el público y especialmente á los vecinos de las inmediaciones.

Dice La Corres:

«Es cosa decidida que el gobierno vaya á las Cortes y es también programa resuelto que el primer número parlamentario sea una explicación entre los señores Moret y Maura, para restablecer la cordialidad de relaciones entre los dos partidos turnantes.

Pues ya sabemos el cartel de la primera sesión.

La Diva, duo de Rafael y Baltasar.

Amigo soy de Rafael

Rafael!

Amigo soy de Baltasar

Baltasar!

Me muero yo por serle fiel

Le presto todo mi caudal.

Y música de Olfembagh, es decir,

bufa, completamente bufa.

Y el público bufando.

* * *

Porque el «querido Melquiades» no asistió al mitin republicano socialista del 7 del actual mes, á pesar de que dicen ofreció asistir y allí contestar al discurso de Maura á los suyos.

Y porque don Alejandro tampoco concurre y envió una entusiasta carta.

Por eso, precisamente por eso, España Nueva cartaba dulcemente, basojo el epígrafe de «Bombones y Carameles», la unión de los republicanos.

Señalando, del modo que se ha visto, que había notas discordantes.

A las que calificó de «habilidades y «cuquerías».

Duro con ellos, España Nueva.

Que una vez más veamos claramente la «inarmónica armonía» de la «desunida unión» de la familia republicana.

Sí, duro.

Y no blandamente suelta sus saetas el radical periódico de Soriano.

Véase una muestra:

«Ya el que no trabaje

con todos unidos

ni es republicano, ni tiene vergüenza,

ni la ha conocido.»

Bravo, chico!, y allí los señalados

se sacuden las moscas.

Que como picarles, ¡vayási debe!

¡Y qué picotazos!

Todo riquí que no esté en la unión republicano socialista de don Benito.

A la comisión de Hacienda provincial pasó otro escrito del mismo Mu-

nicipio, solicitando rebaja en el impuesto sobre alumbrado.

Dictámenes

Dijo cuenta de un dictamen de la comisión de Gobernación, autorizando al Ayuntamiento de Ataun para litigar con Zaldívar y Hernani.

El señor Castereda preguntó si la autorización era para litigar, ó también sobre extinción de mancomunidad.

El señor Egaña contestó que era solo para litigar.

Quedó aprobado el dictamen.

También se aprueba un dictamen de la comisión de Hacienda municipal, concediendo autorización al Ayuntamiento de Segura para establecer la patente de impuestos á los perros.

Asimismo se autoriza al Ayuntamiento de Beasain para imponer nuevos impuestos á perros y á los coches.

Se aprueba también otro dictamen de Hacienda autorizando al Ayuntamiento de Pasajes para elevar los impuestos de consumos referentes á los vinos, alcohol, sidra, cerveza y gaseosas.

Autorizase también al Ayuntamiento de Aitzarnazabal para aumentar y crear nuevos impuestos.

Presupuestos

Sin reparo fueron aprobados los presupuestos ordinarios para el año 1910 formados por los Ayuntamientos de Alzuza, Alza, Escoriaza, Idiazabal, Oriñ, Vergara y Zumaya.

Se acuerda devolver el presupuesto de Beasain para el próximo año, con objeto de subsanar pequeñas diferencias.

De Agricultura

El señor Laffite se opone del Congreso Agrario Nacional celebrado en Valencia y elogió el tema «Sindicatos y enseñanza agrícola» desarrollado por el senador señor Ampuero, representante de las provincias vascas.

Fué verdaderamente emocionante el momento de la consagración y alzamiento de la sagrada Hostia, en cuyo acto tocó la banda, reforzada por los tambores y cornetas, nuestra grandiosa marcha Real, en homenaje debido al Rey de los reyes.

Una nutrida comisión de la Junta de Patronato presidió esta tierna ceremonia, quedando satisfecha del resultado feliz que obtuvo este acto, y lamentando no poder continuar gozando de la alegría cristiana que reinaba en la Santa Casa, por tener que acudir á la importante Junta que los vocales del mismo Patronato habían de celebrar el poco rato en sus oficinas.

Escondido es decir que la buena disposición y los méritos de los jóvenes músicos fueron recompensados con comida extraordinaria.

«Los que suscriben vecinos de esta ciudad respetuosamente exponen:

Que al examinar las tarifas del presupuesto formado para el año próximo por esa Corporación hemos observado que se ha creado un nuevo impuesto á la leña, fruta y mantequilla, de este término municipal.

También, con la natural sorpresa, nos hemos enterado por la pronta local, de una nota oficial de la comisión de Hacienda, de este Municipio, que dice se han creado los referidos impuestos á los tres artículos antedichos por su primor trae excepciones que estimaban injustificadas.

Sin duda para la citada Comisión el labrador, productor de estos artículos, es de peor condición que el fabricante de dulces, pastas, pasteles, confituras, turrones, mazapanes, panaderos, carpinteros, floristas y otros.

El siguiente cuadro demuestra claramente la protección de que gozan.

Dulces secos ó en almíbar, bizcochos, pastas, pasteles, confituras, turrones y mazapanes, impuestos de la ciudad 0 pesetas los 100 kilos; idem importados 23 pesetas.

Carne de cerdo y mantequilla, 5 pesetas y 14,10 respectivamente.

Tocino curado, 5 y 6,10 id.

Jamonés, lomos y embutidos curados 5 y 24,10 idem.

Salchichón, mortadella, chorizo de Pamplona y lomo embuchados, 5 y 34,10 idem.

Licores, 0 y 60 idem.

Carne de buey, vaca, novillo, ternera y castrone, 12 y 25 idem.

Pan y 5 idem.

Aún pudíramos citar algunas otras disposiciones, nada equitativas, limitándose tan sólo á señalar, en honor á la brevedad, la de que el habitante rural que quiera sacrificar un cerdo en su casa, ha de pagar diez pesetas por cada 100 kilos, en vez de cinco que paga el de la ciudad en el matadero.

Parecerá aunque seamos los primeros en no creerlo que hay verdadero empeño en la Comisión de gravar á la clase más necesaria y necesitada de auxilio, puesto que no solo contribuye el labrador á levantar las cargas del Municipio en la misma proporción que el habitante de la Ciudad, sin gozar de sus beneficios, sino que también se le obliga á arreglar sus caminos por prestación personal siendo así que lo más lógico sería el que se arreglasen con los fondos comunes del Municipio, como así bien se le pusieran algunas de las muchas comodidades de que goza el habitante de la ciudad á las que ha contribuido con su parte correspondiente.

Aun hay más, en el nuevo presupuesto se eleva el impuesto sobre edificios, en su grado mínimo que es á la distancia que excede de veinticinco metros de los caminos que conducen á la ciudad á la enorme cifra de 0,30 pesetas por metro cuadrado esto es, más que el precio de la mayor parte de los mismos terrenos, ó sean tres mil pesetas por hectáreas.

Desde Eibar

Euzkalgolaz

En el Aste-leña han contendido esta tarde conforme estaba anunciado el célebre Sustarra y Ucín sacando ambos del dos y medio.

Antes de empezar el partido el momio sale en proporción de 10 á 5 por Sustarra. Esta siempre ha llevado 4 ó 5 tantos de ventaja como podrá verse por el orden del tanteo.

Ucín se apunta el primer tanto y 6 seguidos Sustarra. Pelotearse algunos tantos y marca el tablero 10 por 5.

Continúa así en adelante: 11 por 8, 14 por 9, 16 por 12, 19 por 13, y 20 por 15. Los dos tantos que faltan hace seguidos Sustarra.

Ucín se llevó de saque dos tantos.

En resumen, el partido se puede calificar de bueno pero Ucín con ganas de trabajar más y con certeza nos hubiese proporcionado una tarde más agrable.

De Sustarra digamos que supo mirar por su buen nombre; trabajó mucho.

El momio tuvo sus pequeñas variaciones, estando acertada la catedral.